

## Memorándum sobre México

El levantamiento de Cedillo y el peligro fachista.- La derrota del levantamiento armado reciente no reprime el peligro fachista en México. Se trata sólo de un brote prematuro del movimiento que se prepara hace mucho bajo la dirección de agentes fachistas alemanes, con la cooperación de italianos y con el apoyo de las compañías petroleras. Los dirigentes alemanes se oponían al levantamiento porque los preparativos no estaban terminados, la reacción estaba dividida y dispersa, el Gobierno era a simple vista mucho más fuerte y los problemas de España, Checoslovaquia y China no permitían al fascismo concentrarse en México. Cedillo se quedó solo y fue lanzado a la aventura por la presión de Cárdenas, resuelto a desarmarlo, y por el estímulo de las compañías petroleras, ansiosas de provocar trastornos. Por eso fue fácil aislar el movimiento en San Luis Potosí, y aplastarlo rápidamente con sólo el Ejército.

Con la derrota de Cedillo el movimiento reaccionario pierde sus mejores contingentes de 12 a 15 mil hombres bien armados y fogueados. La mayor parte se entregaron a Cárdenas, ganados por su política de atracción amistosa. Pero el aparato general de la conspiración, organizado por el espionaje alemán, japonés e italiano, está en pie. No entraron en acción los grupos de Sonora y Chiapas ni los numerosos depósitos de armas introducidas al país de contrabando, ni el armamento y los aviones depositados por los alemanes en Guatemala. El levantamiento general ha sido aplastado. Por ahora se tratará de prolongar la lucha de guerrillas, el bandidaje cedillista y "cristero", se procurará agravar los efectos de la crisis económica, particularmente con el boicot al petróleo mexicano, y aprovechar la carestía de la vida y la desocupación, etc., para arrojar a una parte del pueblo contra Cárdenas. Los alemanes e italianos confían en el triunfo

